

# AVISO

A todos los organismos responsables de la venta y distribución de Trabajo.

La Administración hace saber lo siguiente: que hasta el presente momento; el proyecto para tirar Trabajo bisemanal ha recibido buena acogida por parte de los organismos que han contestado la interpelación formulada en el número anterior. Opiniones desfavorables no se han recibido. Con base en eso, esperamos por algún tiempo más las respuestas que aún faltaren y luego, previo aviso, procederemos a lanzar el periódico de acuerdo con el nuevo plan.

LA ADMINISTRACION

## Los Zapateros trabajando....

Viene de primera página

tieron los montadores a venir al local del Partido el lunes 26 a montar los cortes que se iban a preparar.

El jueves 22 se reunieron las mujeres que componen el grupo Lina Odena para plantear la forma en que ellas podían colaborar con los zapateros. Decidieron darles de almorzar en el salón del Partido en donde iban a llevar a cabo su tarea.

El lunes 29 de Julio En efecto, el lunes 26 de julio acudieron la mayor parte de los que se habían comprometido. Algunos que no podían quedarse se llevaron el trabajo a casa.

A las ocho de la mañana, estaban allí las compañeras del grupo Lina Odena que habían ofrecido limpiar y ordenar el salón en donde se iba a trabajar. Pocas veces el salón de nuestro Partido, ha sido testigo de un hecho tan hermoso como el que tuvo lugar ese día. El salón se transformó en un taller en donde reinaba una noble actividad en la que el egoísmo estrecho no tenía cabida. Se trabajaba para los valientes milicianos españoles, para la defensa de la democracia, y esta idea en la que domina el recuerdo del heroísmo, llenaba de energía la conciencia de los muchachos zapateros. Se improvisaban mesas de trabajo, sonaban los martillos que machacaban la suela; cortaban las cuchillas el cuero, sonreían las caras, se vocaban hechos heroicos de los milicianos. Era como el eco del Himno de Riego que tantas veces se ha cantado en este salón, era como el eco de La Internacional. Los martillos parecían acompañar un canto cuya pre-

sencia invisible estaba en los oídos que allí se encontraban;

«Arriba los pobres del mundo de pie los esclavos sin pan!»

Por los pobres del mundo, por los esclavos sin pan de toda la tierra estaba dando su sangre y su vida, la flor de la juventud española, lo más valiente de los hombres y de las mujeres de España. Para los pies de los milicianos españoles estaban trabajando estos zapateros costarricenses. Muchos de ellos, deseaban estar en las trincheras que defienden Madrid; pero ya no era posible, allí estaba aquella humilde prueba de su solidaridad con los ejércitos a cuya cabeza está el General Miaja, cuyo nombre no se puede pronunciar sin sentir reverencia en el pensamiento.

A medio día vino el grupo de compañeras que se había comprometido a dar de almorzar a los zapateros. Una señora vendedora de tortillas, mandó tortillas de queso, otra tamales, ésta café, aquella sandwiches de carne, la otra de queso, la de más allá unos macarrones, una ofreció cajetas, otra trajo tres piñas.

Por cierto que no la pasaron mal los zapateros. Y luego a las dos de la tarde les dieron su taza de café.

A las seis estaban listos veinte pares de zapatos de hombre. Habían sido hechos con todo cariño. En las puntas de algunos fueron grabados la hoz y el martillo y en los forros los compañeros habían escrito mensajes de amistad: "Los trabajadores de Costa Rica saludan a los valientes milicianos españoles; "Viva la democracia y abajo el fascismo", etc., etc.

Sabemos que algunas com-

Pasa a la página quinta

## Los trabajadores de...

Viene de la. página

las plantaciones antes aludidas. La única excepción que hace nuestro proyecto de ley, es la de que no sufrirán sus efectos los patronos que tengan menos de cinco peones a salario en sus empresas. Esta excepción tiene por objeto defender a los pequeños productores agrícolas, mientras tanto no se haya dado una legislación completa en su favor.

Un segundo aspecto de la reforma por nosotros planteada, es el de que concebimos el paludismo como accidente de trabajo para el efecto de las indemnizaciones.

## Costa Rica no ha vivido hondas.

que el estado, para mantener la necesaria continuidad del desarrollo histórico, ponga la escuela a su servicio, sacándola de las manos de cualquier sectarismo religioso, para que en esa escuela, el futuro ciudadano respire el mismo aire de libertad de conciencia alcanzado por el pueblo.

De aquí que la escuela, siguiendo paralelamente el desarrollo de la cultura, tiene que dejar de ser confesional y se convierta en escuela laica, carácter necesario en razón de su mismo origen. Cuando, el desenvolvimiento histórico trajo la democracia, y la Iglesia perdió la escuela, al perder su sentido político, que entonces pasiera al lado de los reyes, la perdió para siempre. Por tanto, pedir que la escuela democrática vuelva a ser confesional, de un modo u otro, con los paliativos que se quiera, es pedir una desnaturalización básica de esa escuela, es cometer un anacronismo, algo así como admitir que la República pueda ser república jefada por un Rey ungido con el óleo de la divinidad.

La democracia supone libertad de cultos, pero deja el culto y las materias religiosas relegadas al fuero interno de los individuos.

Cuando la Iglesia, cualquiera que ella sea, invade los campos de la política militante, pierde su carácter puramente religioso y necesariamente se compromete en las luchas temporales, exponiéndose al ataque de la historia en marcha. La época de la hegemonía religiosa, ha sido superada por la humanidad; la Iglesia, cualquiera que sea, con sus moldes cristalizados en dogmas, no puede aspirar a moldear el pensamiento humano que ya no cabe en ellos, ni a estructurar las sociedades vivas en continuo progreso; el aspecto religioso de la vida, por subjetivo, por sentimental, por artístico, tiene su lugar propio en la conciencia individual y como expresión de ella en el seno de la familia y del templo. Pero la sociedad actual, y la escuela es una parte de ella, no puede sin cometer una regresión histórica, parcializarse en materia religiosa. Bien está que el individuo, cumplidor de sus deberes sociales, tenga libertad suficiente para adorar a su Dios o a sus Dioses y para centrar su vida interna alrededor de su adoración; pero la sociedad no puede admitir hoy día, a tantos siglos de la Edad Media, que lo religioso sea el centro de todas sus preocupaciones y más, cuando no hay religión sino religiones, y más todavía cuando las religiones, en vez de unir desquenan a los hombres. Aunque parezca una paradoja, no ha habido doctrinas más disociadoras que las religiosas. El fanatismo religioso es tal, que lleva a sus representantes a actuar y a expresarse aún contra la esencia misma de sus dogmas fundamentales: aún están frescas en nuestros oídos las predicas de odio que a los fieles hacían algunos

nes. Es decir, que nosotros opinamos y así lo establecimos en nuestro proyecto, que los trabajadores que adquieran el paludismo en las regiones en que se sufre adquirir esta enfermedad, deben recibir igual trato que cualquier otro accidentado por causas diferentes.

No podemos afirmar que este proyecto se convertirá inmediatamente en Ley de la República. Pero lo que si es evidente, es que eso depende de la menor o mayor presión que ejerzan las masas campesinas sobre la Cámara de Diputados. Los trabajadores del campo, tienen pues la palabra.

## Empleados públicos no debéis.

Viene de primera página cualquiera otro y que sólo podrá ser pensionado en caso de que la caridad oficial tenga a bien hacerlo. Pero hay más: para que el empleado pueda solicitar "esa limosna" es indispensable que tan en su vejez como de edad y que haya servido por lo menos treinta. Paralelamente a todo esto, se aumentan escandalosamente los porcentajes que deben pagar los empleados públicos para la formación del fondo de pensiones.

A los argumentos del Ministro Gardián nosotros contestamos que el empleado público que le ha dado las energías de su juventud al Estado tiene derecho a que el Estado lo ayude en su vejez. No se trata de caridad del Estado sino de deber del Estado.

se presentarían a cada momento. No: la escuela nuestra debe seguir siendo laica; siéndolo ganará la democracia y ganará la iglesia, y ganará en su verdadero terreno: en el de cultivar por la altura de su doctrina, por la ética de sus principios, por la justicia de su acción y por la belleza de su culto, las conciencias de los hombres que libremente quieran aceptarla; pero la iglesia nada tiene que hacer en nuestras escuelas o en nuestros colegios. La petición de enseñanza religiosa en la escuela, como parte del plan de estudios, por parte del clero costarricense, se fundamenta en un principio erróneo: la Iglesia pretende ser la aliada del Estado, para combatir lo que se ha dado en llamar comodidamente ideas disociadoras, que son todas aquellas ideas que pugnan por mayor justicia y libertad para las masas explotadas; pero el clero costarricense al ofrecerse como aliado gratuito del Estado a fin de combatir tales ideas, ha demostrado una vez más su ceguera histórica, puesto que se quiere colocar en la misma posición del clero español reaccionario; quiere oponerse a la liberación popular y ejercer su poder sobre las conciencias como una

Más todavía, todo ciudadano que trabaja durante su juventud, aunque no sea al Estado directamente, debiera tener derecho a una pensión de vejez. En el caso concreto, los maestros, los músicos, los obreros de la imprenta nacional etc., han conculcado — aunque precisamente — ese derecho mediante mucha lucha. Por qué el Ministro Gardián quiere arrebatárselo?

Este crimen no debe cometerse. Los empleados públicos, como un solo hombre deben oponerse a que se cometa, y el país entero debe apoyar a los empleados públicos en esa lucha.

LA LEY DE PENSIONES DEL MINISTRO GARDIAN NO DEBE PASAR. Tal debe ser la consigna del momento.

fuerza para llenar todo movimiento social progresivo.

El pueblo ya conoce como una este poder, *espiritualismo*: en la campaña política pasada para inclinar al pueblo al bando político que escogió, lanzó excomuniones desde los pulpitos para los fieles, que votaran contra ese partido; y en España lo cuenta el católico Ossorio y Gallardo, los sacerdotes llegaron hasta la suprema irreverencia de la exposición de los espaldas sagradas, en los templos, a fin de que ganara las elecciones el funesto Gil Robles. Son estos actos del clero, oponiéndose al progreso y necesario desarrollo de las clases populares, los que le han traído el odio de las masas, odio que ha producido el fanatismo comecuras, que a veces termina en actos de violencia reprobables pero que son la reacción natural ante otros actos de fanatismo igualmente reprobables.

Costa Rica no ha vivido estas escisiones hondas que originan las luchas religiosas, ahora el clero empieza a plantearlas sin necesidad; no se duela mañana de recoger tempestades si está hoy haciendo siembra de vientos de tormenta.

# AHORA QUE ESTA MAS GRANDE



## "CUBO MAISOL"

Pídalo en Todos los Establecimientos

Necesita Pintar o Tapizar su Casa?

LLAME A

**Guillermo Fernández**

Ud no tendrá que hacer ningún desembolso mientras dure el trabajo

Pongo Materiales y mano de Obra

— Prontitud — Trabajo Garantizado — Honradet —

## PESAME

En San Juan de Tibás falleció la esposa del compañero Gabriel Rodríguez, magnífico militante de nues-

tras filas. Al c. Rodríguez enviamos nuestra palabra de condolencia muy sentida.

Imp. Cartin Hs.